

EL HORIZONTE

SEMANTAL DE ACTUALIDADES

AÑO I

PUNTARENAS, 14 DE JULIO DE 1915

Nº 5

ALGO MAS CLARO

La aclaración que en "El Espartano" hace el amigo Rogelio Suñol, nos parece más bien una confusión, que una aclaración; y por ello nos vemos obligados a informar a nuestros favorecedores que "El Horizonte" es un periódico y "El Espartano" otro muy distinto.

De "El Horizonte," más viejo que "El Espartano," tuvimos el gusto de ofrecer al público el primer número el 15 del mes pasado y con éste son ya 5 los números que hemos circulado; y (volvemos a decirlo) somos los propietarios de él: Miguel D. Mendoza y Randolfo Thomas.

"El Espartano" es el primer número que sale; los fundadores o propietarios de éste, no podemos citarlos, porque no tenemos el gusto de conocerlos.

Queden, pues, entendidos nuestros lectores que este es "El Horizonte" verdadero y que seguirá saliendo tan puntual como hasta ahora lo ha hecho y lo visitará todos los martes, procurando siempre agradarlos sino con lectura de renombrados escritores, sí, con lo mejor que nuestros talentos, esfuerzo, práctica y experiencia nos permitan.

Esos polvos traen....

Lamentamos mucho el incidente ocurrido entre don Guillermo Figueras y don Juan Manuel Rodríguez con motivo de las hojas sueltas de este último, y nos alegramos que el asunto no haya pasado a más. Ojalá que este sea el único encuentro que tengan esos dos señores.

LAS SUFRAGUISTAS no han dicho nada

Gran alarma y cuidado produjo en mi ánimo, cuando al bajar del tren que de San José me traía, hubo alguien que me dijo que existía una especie de mala voluntad para conmigo por un artículo que en "El Horizonte" yo había escrito contra la señorita Angela Acuña.

¿Si me habrán hecho una samarrada?, fué lo primero que a la imaginación me llegó.

Leí el artículo, busqué el insulto, y no lo encontré porque no existía; claro, como que yo no tuve intención de insultar, ni siquiera molestar a la señorita Acuña. ¿Por qué había de hacerlo? Cuando mi mayor cuidado es respetar a la sociedad con mis palabras y con el ejemplo de mi vida.

¿Que, qué ha sido entonces esa salida de Quijotes modernos rompiendo lanzas por una dama no ultrajada?, pues tratar de desprestigiar me, hacer política, desquitarse; y yo a todo esto pegando ladrillos y escribiendo; y el mundo camina... y adelante que hay más días que estúpidos.

PACO ROJO

"El Espartano"

Es el nombre de un nuevo periódico, de esta ciudad, que ha llegado a nuestra mesa de redacción. Nos complacemos en saludarlo, deseándole larga vida y muchos dieces.

ILUSTRE VIAJERO

De paso para El Salvador estuvo entre nosotros el joven escritor don Salvador R. Merlos, a quien saludamos deseándole al mismo tiempo un feliz viaje.

EL HORIZONTE
SEMANTAL DE ACTUALIDADES

Director y Administrador: MIGUEL D. MEMDOZA
Redactor: RANDOLFO THOMAS G.
Editor Responsable: FRANCISCO DE P. RUIZ
Redacción: Casa que ocupó la Botica de Veranes
Apartado No. 127.
Suscripción mensual, 0-25 céntimos

Al dejar a Costa Rica

(INÉDITO)

Por fin me alejo de Costa Rica, de este país de la democracia que con sus luces me fortifica.

¿Cómo me agrada la aristocracia de sus montañas, de sus volcanes y de sus hijas llenas de gracia!

Es un país que con ademanes de valentía su historia ha escrito y que consagra nobles afanes

para que sea sobre granito que se levanten las libertades, a las que rinde culto infinito.

Todo trabajo, todo bondades, son sus campiñas llenas de flores, mágico asiento para deidades.

¡Oh Costa Rica de mis amores, de mis borrascas y de mis luchas! jamás podré olvidar los primores

que te adornan. Tú, reina que escuchas las roneas caricias de los mares, tienes también para mi alma muchas

remembranzas que en tus bellos lares la impresionaron; por eso de ella surgen sinceros estos cantares....

S. R. MERLOS

Puntarenas, Julio de 1915.

Cosas que chocan

—Que la ambición pueda más que la conciencia.

—Que las verdades en la cara ardan.

—Que "El Horizonte" no es "El Espartano."

—Que al que no le venga el guante se lo quiera plantar.

—Que "El Horizonte" seguirá saliendo mientras hayan "Cosas que Chocan," y sin pelos en la lengua.

—Que en este tiempo hayan tantos en vías de economía.

—Que en Puntarenas no haya sociedad humanitaria para defender los animales.

—Que el famoso indio rey del fuego desapareciera misteriosamente de la noche a la mañana ¿Será acaso Satanás?

—Que los músicos tengan que salir a tocar en la oscuridad y bajo la lluvia.

—La abundancia de mandolinas en este tiempo de crisis. . . .

—Los que no se casan después de muchos años de jalar y siguen pasando el tiempo.

—Los que tiran la piedra y esconden la mano.

—Las pretensiones de cierto tipo.

—La lluvia de hojas sueltas que se ha desencadenado últimamente.

—La descortesía de los agentes que no han contestado.

—Los que se pegan de las jóvenes en la retreta y al terminar se ésta, se safan por no convidar.

—Las jóvenes que sienten mucho calor al terminar la retreta.

—Los que cuando están a bombas hacen explosión por los motivos mas insignificantes.

CANDELERO

El viejo y el asno

(Continuación)

El padre, al oír esto, hizo que el muchacho montase al anca, y así montados los dos siguieron su camino.

Al buen viejo le parecía que había encontrado la manera de ir a gusto de todo el mundo, cuando un hombre que pasaba gritó, dirigiéndose al grupo:

—¿Cuál de los tres es el asno?

Sintióse el viejo muy mortificado con esta pregunta burlona, y el otro la explicó diciendo que era una barbaridad cargar de esa manera a un animal tan pequeño y endeble, y les hizo ver al padre y el hijo lo cansado que el asno estaba.

—Mejor sería que le lleváreis cargado al pueblo próximo, para evitar que se muera en el camino.

El viejo creyó razonable esta observación, y entre él y su hijo buscaron una fuerte vara, ataron al asno a ella y tomando en hombros una extremidad el padre y otra el hijo fueron trabajosamente cargados con la bestia en dirección al pueblo.

Pero entonces se fué reuniendo al rededor de ellos como una procesión de gentes que bromeaban al ver personas llevando a cuestas un burro.

—¡El mundo al revés!—gritaban en tono de mofa.

Por fin, al pasar por un puente, hizo un esfuerzo el burro para recobrar su libertad, asustado por tanto alboroto y cayó al agua y se ahogó.

Por querer complacer a todo el mundo, perdió el pobre viejo su asno. Es bueno ser complaciente, pero sin renunciar a la propia razón.

en el Colegio de Abogados de Costa Rica, ha abierto su oficina de abogacía en los bajos de la casa de Pepino, donde ofrece sus servicios profesionales.

Desearnos al señor Amaya un brillante éxito en sus gestiones y larga estadía entre nosotros.

SECCION

para el cantón de Abangárez

Ricardo Chan

Establecimiento que tiene mejor surtido y vende más barato.

Botica "La Estrella"

— DE JOSE VEGA NOVOA —

Ofrece al público gran surtido de drogas frescas y baratas, (despacho de recetas).

JOSE CHAN LI

Almacén de abarrotes, géneros y licores de todas clases. Renovación constante de mercaderías.

LA COMPETENCIA

Carnicería de Gilberto Martínez

Única en su género que destaza gordo y vende a los precios más reducidos.

Salomón Chajud

Único en este lugar que cuenta con un servicio completo para atender a su numerosa clientela en los ramos de: Panadería y Restaurant. Surtido completo de abarrotes e infinidad de artículos de 1ª necesidad. Depósito de la famosa POMADA "SALOMON".

No hay que olvidar que en el establecimiento comercial de

Nicanor Vázquez

se expenden los artículos más frescos de la plaza.

MANUEL CHAN

— TIENDA, PULPERIA, VINATERIA Y TAQUILLA —

Contiguo al puente

José María González Z

Se hace cargo de asuntos judiciales y de Administración Pública.

Barbería "La Aséptica"

—de—

Juan Chávez U.

Manuel Ceba

Vende los artículos de más necesidad y de consumo público.

FRANCISCO APUY

— TIENDA Y PULPERIA —

Precios de situación

OTRO ABOGADO

Se encuentra ente nosotros don Isidro R. Amaya, doctor en leyes y distinguido político hondureño. Lo saludamos deseándole grata permanencia en este puerto, donde ha fijado su residencia.

Habiendo sido incorporado

PROGRAMA de la fiesta de Nuestra Señora del Carmen

SABADO 17 DE JULIO

A las 2 p. m. solemne recepción al Ilmo. señor Obispo en la estación, a la que asistirán las autoridades locales, la banda, las escuelas, niños de primera comunión y demás vecinos de esta localidad. (Aquí se sacará la primera vista cinematográfica).

A las 7 p. m. rosario solemne cantado por nuestro tenor nacional don Cano Aguilar, y panegírico de la Virgen del Carmen por el Rev. Padre Raimundo Beltrán.

A las 8 p. m. retreta al Ilmo. señor Obispo frente a la casa cural, y venta de cenas frente a la escuela de niñas. (Se suplica a los vecinos manden sus regalos con puntualidad).

A las 9 p. m. llegada del tren de excursionistas de San José. (Valor de los pasajes, ida y vuelta, de 1.ª, ₡ 8.00; de 2.ª, ₡ 5.00).

DOMINGO 18

A las 6 y media a. m. salida de la procesión de la Iglesia al Estero.

Orden de la procesión: 1.º los niños de escuela; 2.º niños de 1.ª comunión; 3.º marinos uniformados; 4.º en el centro las autoridades locales e Ilmo. señor Obispo; 5.º la imagen del Carmen; 6.º, el pueblo. (2.ª vista cinematográfica).

A las 7 a. m. procesión y desfile de embarcaciones en el Estero. (3.ª vista cinematográfica).

(Los que quieran embarcarse deben pagar ₡ 0-10 y comprar con anticipación sus pasajes).

A las 8 y media a. m. Misa por el Ilmo. señor Obispo en la lancha de la Virgen y bendición general de todas las naves.

A las nueve y media a. m. regreso de la procesión a la iglesia en el mismo orden que salió del templo. (Después de la misa se venden almuerzos frente a la escuela de niñas a beneficio de la iglesia).

A las 12 y media p. m. proce-

sión y recepción de los carretoneos con sus carros hermosamente arreglados y sus regalos a la Virgen del Carmen.—Acto seguido bendición de los mismos. (4.ª vista cinematográfica).

A las 7 p. m. rosario solemne en que predicará el Ilmo. Sr. Obispo.

A las 8 p. m. retreta frente al templo parroquial.

LUNES 19

A las 7 p. m. misa del Ilmo. Sr. Obispo y comunión general a las socias de S. Vicente de Paúl.

De 8 a. m. a 2 p. m. exposición de ganado, aves y cerdos en la plaza de la Iglesia.

A las 8 a. m. regatas a remo en el Estero. (5.ª vista cinematográfica)

A las 12 y media p. m. confirmación de niños en el templo. (7.ª vista cinematográfica). Se suplica a-sentar las partidas de confirmación desde ahora.

A las 2 p. m. regatas a vela frente al muelle Grande (6.ª vista cinematográfica).

A las 4 p. m. carreras en sacos en la calle Norte de la iglesia.

A las 7 p. m. rosario solemne y bendición con el Santísimo Sacramento.

A las 8 p. m. retreta en el Parque Victoria

MARTES 20

A las 6 a. m. misa del Ilmo. Sr. Obispo.

De 8 a. m. a 2 p. m. exposición de ganado, aves y cerdos en la plaza de la Iglesia.

A las 8 a. m. carrera de gasolineras en el Estero.

A las 2 p. m. regatas a vela, frente al muelle grande.

A las 4 p. m. carreras de sacos en la calle Norte de la iglesia.

A las 7 p. m. rosario solemne.

A las 8 p. m. retreta en el Parque Victoria.

El Cura,

J. DANIEL CARMONA

Sección para las damas

Por falta de espacio nos vemos obligados a suprimir en este número la continuación de "La belleza de la mujer." Lo prometemos para el próximo número y pedimos excusas a nuestras lectoras por vernos obligados a suprimirlo en el presente.

Careyería salvadoreña

Establecida en la Calle del Comercio
—CASA DE VERANES—

Donde encontrarán los precios más económicos de plaza. Todo trabajo será atendido con prontitud y esmero por su propietario,

JOSE L LOPEZ

La Nueva Botica

DE GABRIEL SAENZ CLARK

Puntarenas - C. R.

LA EUREKA

LA MEJOR CANTINA DEL PUERTO

Administrada por el activo empresario
don Fernando Magri.

CAREYERIA

— FRANCISCO L. HUEZO —

Inmenso surtido en artísticos trabajos de carey. Precios ínfimos

Agencia de "La Unión Obrera" para avisos y suscripciones.

LA PALMA de José Badilla G.

Surtido completo de mercaderías a precios que no admiten competencia.

— Venta de la leche del Zapotal —

HOTEL EUROPA

Unico de primera clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario

Emanuel Moiso

JORGE MORALES BEJARANO Sucursal

En breve llegarán muebles de metal imitando maderas preciosas, bicicletas, automóviles, pianos, pianolas, fonógrafos y gramófonos, relojes para policiales, cajas para caudales, cocinas de hierro para carbón y leña, cocinas eléctricas con reformas aún no conocidas en Costa Rica, máquinas de coser, resortes para camas, catres de hierro y bronce, inodoros sanitarios, maquinarias para madera, almohadas de plumas, sillas para médicos, para exámenes y operaciones, sillas para inválidos, carros de manos y para bestias, cera para pisos, muebles, autos etc.

Contestando a "Un Extranjero"

CON RESPECTO AL ANDARIN

He recibido una carta firmada por "Un Extranjero" en la que se defiende al andarín argentino señor Humberto Peyronel, y por la que veo que hay otros que comulgan con mis ideas en ese respecto.

No; señor extranjero, el artículo que se refiere al andarín en el número 2 de "El Horizonte" y del cual hace usted mención en su carta, no es obra mía; pues como usted no ignorará, esta empresa cuando comenzó sus trabajos, contaba con otros socios que se han retirado y de uno de ellos era el artículo a que me vengo refiriendo; el que se publicó sin mi consentimiento ni aprobación.

Guardo en mi poder escritos copiados de los libros del señor Peyronel, a quien tuve el placer de saludar; y como no conocía sus antecedentes ni tampoco su vida quise investigarle, y con ese fin me acerqué a él, siéndome muy grato haber visto en sus libros, firmas de personas a quienes conozco y estimo y las que residen en las repúblicas vecinas.

En uno de esos libros y en nombre de "El Horizonte" tuve el gusto de firmar; porque a pesar de todo, lo que de él (el andarín) se dice, es un hombre que no me ha hecho daño alguno y lo admiro además, por la resolución y firmeza de carácter de que dispone.

En la primera oportunidad publicaremos una composición por el poeta colombiano don Julio Flórez, al que tengo en grande estima, y la que dedica al andarín argentino.

Lo único que no apruebo de usted, señor extranjero, es que hubiera firmado con un seudónimo en lugar de haber puesto su nombre propio; puesto que no es un acto indigno el suyo, sino que más bien merece mi felicitación y creo que antes de la mía, la de toda persona sensata.

Invito al señor extranjero a pasar a la Redacción de este periódico, y quedo su muy atento y seguro servidor,

MIGUEL D. MENDOZA

TELEGRAFO DE LAS BRUJAS

A *El Horizonte*

De una casa particular, pajarita voló.
Un señor Gusto... se la llevó,
Y Rigoleo B... cómo quedó?
Viendo para el icaco, lo he visto yo.

Corresponsal nocturno

A *Suñolito*.

Depositado en Pueblo Nuevo.
Dígame ¿por qué "El Horizonte" sigue saliendo?

Panchito

A *Panchito*.

Depositado en Puntarenas.
"El Horizonte" yo creí matarlo,
¿Qué conenas!

Suñolito

A *Señó Lon Vito*.

Depositado en Pitahaya
Y ese indio, ¿ondí tá? ¿Po fin comió blasas?

Chu Son Loy

A *Compale Soto*,

Depositado en Las Juntas
Poqué Holizonte no mulió? ¿No lijo usté, Holizonte no va veni má?

Jo con

Orden Gubernativa

Muy plausible nos parece la orden del señor Gobernador, que circuló en hojas sueltas ayer tarde.

Ojalá que los encargados de hacerla cumplir sepan desempeñar sin distinciones para que la higiene de este lugar no siga como hasta ahora, y que la orden no se quede en la hoja.

Personales

—De su hacienda *El Viejo* don Alfonso Salazar, señora y niños.

—Del interior don Emiliano Odio y don Antonio A. Hurtado.

El Hogar y la Escuela

Después dicen que los porteños no son entusiastas. A pesar de la falta de luz y de la constante lluvia, el domingo se celebró un bailecito en el que notamos gran derroche de entusiasmo; y el lunes tuvo lugar una velada en la escuela de niñas organizada por la Directora y Director de las escuelas de este lugar, la que a pesar del mal tiempo no podía estar más concurrida pues salón, pasillos y corredores eran pocos para dar cabida a la numerosa asistencia.

Lástima que esas fiestas no se celebren más a menudo para que el pueblo, ya acostumbrado, no dé esa nota de falta de educación como lo hizo en la noche del domingo y ante tan respetables visitantes, como son el Jefe de la enseñanza don Justo A. Facio y los señores Inspectores allí reunidos.

Antes de pasar adelante y siendo el salón tan pequeño, nos permitimos llamar la atención a los iniciadores de estas fiestas, sobre lo molestas que son las plantas que colocadas en las ventanas impiden al público de afuera ver y oír con tranquilidad; pues entre ese público no dejan de haber personas que comprendan la falta que cometerían si al acercarse a la ventana botasen la planta, ocasionando con eso el correspondiente daño y ruido.

El programa, ejecutado a la letra, estuvo bastante lucido y oja'á que la obra ya empezada por los maestros haga eco en los padres de familia para que así logren llenar un vacío que ya se hacía sentir en la enseñanza.

Además de los números del programa merecen nuestra felicitación, la composición poética de don Matías Gámez y en especial el elocuente discurso del señor Inspector de escuelas de Alajuela don Juan Rafael Meño.

Sastrería de Agustín Banega

Cuenta con los mejores obreros para toda clase de trajes al estilo y gusto más exigente del cliente.

Buenos materiales tanto para vestidos de dril, como de casimir.—Después del Bazar Francés de Víctor Coim.

ARTE DE MUSICA

Doy clases de guitarra a domicilio todos los días, menos los domingos. Por método de música y por oído o de memoria.

Precios convencionales.

JOSÉ ORTIZ

Para entenderse conmigo, en la casa de habitación de don Ramón Román Rojas.

Tip. La Costeña - Puntarenas